

SU CRIPCIÓNES  
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. » 0'05  
Id. atrasado » 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCION Y ADMINISTRACION  
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCION TELEGRAFICA:  
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
pondentes y en las principales  
Agencias.

## La voluntad de Cuba

Para los que tenemos fe en la virtualidad de las ideas, para los que siempre hemos confiado en el esfuerzo nacional más que en el apoyo ajeno, para los que al volver los ojos á Cuba no hacíamos otra cosa sin fijarlos en España, porque ahora, más que nunca, es aquella hermosa isla un pedazo de Patria donde sienten pechos españoles los mismos generosos impulsos que aquí sentimos, no ha podido constituir una sorpresa el cablegrama que con entusiasmo acogemos en nuestras columnas; estas palabras que, trasmitidas á través de los mares, traen á la madre Patria la verdadera voz, la voz libre de Cuba, la protesta austera de un pueblo que quiere gobernarse al amparo de nuestra soberanía.

Esperábamos esas palabras; teníamos cifradas en ellas todas nuestras esperanzas; no nos atrevíamos á pensar, sin embargo, que la oportunidad de esta protesta fuera tanta, que la voluntad de Cuba se revelase categóricamente en los mismos supremos momentos en que se pretende bastardearla y explotar la calumnia.

Los cubanos no quieren esa independencia con que se les brinda arteramente; los cubanos no son esos rebeldes en armas que desangran la Patria; los cubanos piden respeto para sus nacientes libertades y le piden precisamente á los mismos que quieren pasar por sus libertadores. Ya no es la Metrópoli, es la colonia la que pide respeto y justicia... ¿qué pretexto queda?...

«El gobernador general de Cuba al ministro de Ultramar:

Habana 1.º.—Madrid 1.º (12,20 t.).—El Gobierno colonial ha dirigido al presidente de los Estados Unidos por conducto de nuestro ministro en Washington el telegrama siguiente:

«Ante el empeño que forma ese Gobierno en restablecer la paz y la prosperidad del país, cumplo decirle, que los insurrectos forman una minoría, mientras los autonomistas representan la mayoría del pueblo cubano, decidida á salvar los intereses de la civilización por los medios de la libertad y la justicia. El pueblo cubano es un pueblo americano y tiene por lo mismo perfecto derecho de gobernarse según sus deseos y aspiraciones, y de ninguna manera sería justo que se le impusiera por voluntad ajena un régimen político que estima contrario á su felicidad y bienestar. Eso sería sustituir la libertad con la opresión.

El pueblo cubano es ya un pueblo libre; quiere legítimamente regir sus destinos, y sería una iniquidad disponer de su suerte sin su consentimiento. La historia y los sentimientos del pueblo de los Estados Unidos, no permiten que un pueblo americano sea sacrificado y sometido á una forma de Gobierno que considera pernicioso para sus intereses permanentes y para la causa de la paz y del orden en un país de razas distintas, de escasa población y de educación política incompleta.

El Gobierno autonómico de Cuba, espera que el presidente de los Estados Unidos, fiel á las nobles tradiciones de la gran República norteamericana, guardará á los derechos del pueblo cubano la consideración y el respeto que le son debidos en justicia, oponiéndose á que la violencia prevalezca y espera también que contribuirá con su acción poderosa á que se restablezca la paz en Cuba bajo la soberanía de la Madre Patria, y con el Gobierno autonómico igual para todos, y que podrá mejorarse para que á todos inspire completa confianza.

El Gobierno autonómico de esta isla, que es un Gobierno cubano, protesta erérgicamente contra las falsedades de una parte de la prensa americana publicadas con el maligno propósito de encender las pasiones haciendo creer que en Cuba dominan la injusticia y la fuerza bruta; y que la autonomía ha fracasado, cuando todavía no está constituido el parlamento colonial y falta la experiencia para saber si el nuevo régimen tendrá ó no buen éxito.

No hay buena fé en esas versiones. Como dijo el inolvidable Washington, «La mejor política es la honradez.»

Próximo á reunirse el Parlamento cubano, lo que el espíritu americano y los principios de derecho requieren es el respeto á la voluntad de la mayoría de este pueblo.—José María Gálvez.—El Gobierno insular ha acordado además dirigir al pueblo cubano un manifiesto en términos análogos.—Blanco.

## España y los EE. UU.

Correo de Nueva York

El *Argonaut*, de San Francisco de California, periódico que nunca dió muestras de anexionismo, dice, y no hace con ello sino repetir lo que han expresado otros y lo que piensan muchísimos más:

«Una de las fases curiosas del embrollo entre los Estados Unidos y España es el considerar los resultados que una guerra internacional tendría para los insurgentes cubanos. Tres años hace que éstos la procuran, por motivos, naturalmente, egoístas. Desean que los Estados Unidos intervengan para librarlos del yugo hispano. Pero es muy difícil que salgan con la suya en el caso de un conflicto.

«Los americanos son un pueblo práctico. Podrán ser bastante sentimentales para desear la independencia de Cuba; pero no lo bastante para ir á realizarla de balde. La guerra con España nos costaría mucho dinero y no pocas vidas valiosas. Cuando llegase el arreglo de cuentas veríamos que no podríamos indemnizarnos cobrando á España lo que no puede pagar ó tomándole territorio en Europa, y entonces pensaríamos en cobrarnos apoderándonos de Cuba, que está á nuestras puertas. Y lo haríamos. La guerra daría por resultado la anexión, y la independencia cubana se convertiría en un ensueño iridescente.»

Lo cual quiere decir que la intransigencia de los rebeldes es insigne locura, como no quieran que les den á la postre mucha policía yankee y mucha ley de Lynch; y suena á tanto, en cualquier clave en que se entone; aquello de: «adelante y sangre y fuego.»

El *New York Times*, extracta párrafos de los Mensajes de Cleveland y Mac Kinley en demostración del derecho de intervención norteamericana en Cuba, y como queriendo indicar que la hora de la intervención ha llegado.

Nuestro colega *Las Novedades*, contesta á estas con los siguientes párrafos tomados de los mismos documentos.

Del Mensaje de Cleveland:  
«Si España ofreciera á Cuba una cantidad de verdadera autonomía que el paso que conservara la soberanía española satisficiera las exigencias nacionales de sus súbditos, no habría justo motivo para que no se efectuara, sobre esta base, la pacificación de la isla. Esta solución sería, creo yo, beneficiosa para los verdaderos intereses de todos aquellos á quienes la cuestión afecta.»

Del Mensaje de Mac Kinley:  
«Yo no impugnaré su sinceridad (la del Gobierno del Sr. Sagasta) ni debemos con impacencias ponerle obstáculos en la tarea que ha emprendido.

«Es deber de honradez hacia España, y á la amistad que á España nos liga, el darla una oportunidad razonable para que realice sus esperanzas y pruebe la declarada eficacia del nuevo orden de cosas.»

Ya se ha visto la oportunidad razonable que nos ha concedido el presidente Mac Kinley. Huelgan los comentarios.

### Mediación del Papa

Un elevado personaje de la corte pontificia, según telegrafían de Roma á *El Imparcial*, ha dicho, respecto á la mediación del Papa en el conflicto de los Estados Unidos, lo siguiente:

«No se propone León XIII ejercer un arbitraje, primero porque no lo ha solicitado ninguna de las dos naciones que discuten, y además porque no son las cuestiones pendientes de las que pueden someterse á regateo, toda vez que España no ha de permitir que se disminuya ni un ápice su soberanía en la isla rebelada.

Gran influencia goza el Papa en América, don de hay «siete millones de católicos fervientes», y donde monseñor Gibbons, Arzobispo de Baltimore, y el venerable Ireland, Obispo de San Pablo (Minnesota) son objeto de general respeto.

Sabido es que obedeciendo indicaciones del Papa, los católicos de la República vienen esforzándose por que no haya guerra, y contra toda iniciativa belicosa han predicado los sacerdotes en los templos y escrito los periodistas creyentes.

Ahora se procura por el Papa que los gobiernos de Madrid y Washington encuentren una fórmula diplomática que calme rápidamente la agitación de los dos países.

En este sentido se practican ahora trabajos acerca de cuyo alcance es natural que se guarde reserva.

Lo que puedo asegurar es que esta iniciativa

del Papa no ha sido solicitada ni por Mac Kinley.»

### La situación de Cuba.—Voto favorable

Washington 3.—El doctor Klopsch, amigo del presidente y persona que goza bastante autoridad y que ha regresado recientemente de la Habana, conferenció ayer con Mr. Mac Kinley sobre los datos que se han suministrado á éste por otras personas y que le han servido de base para su principal argumento en favor de la paz.

Mr. Klopsch describió la situación militar y política de la isla de Cuba en sentido completamente contrario al criterio del senador «jingo» Mr. Proctor. Convino, sin embargo, en que va empeorando de día en día la condición del pueblo de la isla.

Afirmó Mr. Klopsch que el régimen autonómico va produciendo resultados y que la situación del pueblo llegaría á ser insostenible si se declarase la independencia de la grande Antilla.

La única intervención necesaria, á su juicio, es la encaminada á proporcionar alimentos, vestidos y medicinas á las víctimas de las devastaciones de la rebelión.

Se cree que á consecuencia de estas informaciones, Mr. Mac Kinley anunciará al Congreso federal que si llega á estallar la guerra perecerá seguramente el pueblo cubano, y que como la situación de éste fué la base que sirvió para iniciar el movimiento de una intervención inmediata, recurrir á la guerra significaría hacer imposible el objeto que sirve á ésta de pretexto.

### Declaraciones de Woodford

El representante de la nación norteamericana en Madrid, Mr. Woodford ha hecho ante varios corresponsales de la prensa inglesa las siguientes importantes declaraciones, según noticias de *La Epoca*.

«Los deberes que impone el puesto diplomático que desempeño, me prohíben en absoluto celebrar interview alguno con periodistas, ni dar opinión respecto á la situación en que se encuentran las negociaciones diplomáticas que me están confiadas.

Vine á España con instrucciones terminantes de mi presidente para conseguir el restablecimiento de la paz en Cuba, sin el menor menoscabo de la paz permanente entre España y los Estados Unidos; paz cimentada sobre la justicia en Cuba, con segura protección á los grandes intereses americanos en la isla.

He trabajado sin interrupción para obtener este fin.

No he perdido nunca la fe, y, aun cuando todavía no se vea el resultado, creo que estos nobles y grandes deseos de mi presidente están en camino de verse asegurados.

No desistiría de mis trabajos para alcanzar una paz justa y honrosa, aunque los cañones hubieran ya comenzado á hacer fuego, y aun tengo grandísima fé en que pueden evitarse los horrores de la guerra. Bastante sangre se ha derramado en Cuba ya, y no puede creer que las postimerías del siglo XIX se vayan á ensangrentar por un conflicto entre España y los Estados Unidos. Mi país pide la paz, bajo condiciones que la establezcan de un modo permanente y benéfico, y tengo fé en que España hará lo que sea necesario para asegurar la justicia en Cuba, y si obra así, la paz será duradera.»

### El armisticio

Dice *El Liberal* acerca de esta cuestión:  
«El Gobierno había dicho, contestando á las proposiciones de Mac-Kinley, presentadas por Mr. Woodford, que no concedería el armisticio sino á petición de los insurrectos.

Mac Kinley dice en el último telegrama enviado á Mr. Woodford, que él tiene medio de entenderse con los insurrectos.

Reunidos en la secretaría de Estado los señores Moret, Gullón y Correa, trataron de esos extremos.

Existiendo en Cuba un gobierno insular, éste debe facilitar los medios para llegar al armisticio.

Al Consejo de secretarías de despacho de Cuba se le confía, pues, esa misión.»

De este asunto se habla bastante en los círculos políticos, si bien no sabemos hasta qué punto sean completamente exactas las anteriores referencias.

### La verdad sobre los reconcentrados

Tienen mucho interés en los momentos actuales las siguientes noticias, que telegrafían á *El Imparcial* desde la Habana:

«La noticia de que se preparan socorros para los reconcentrados, honra al Gobierno español, porque prueba una vez más la generosidad sin ejemplo de nuestro pueblo. Pero conviene hacer constar la verdad de lo que en el caso sucede.

Es completamente falso que haya no miles pero ni siquiera cientos de reconcentrados que carecen de medios de subsistencia.

Los periódicos yankees y los senadores de Washington hacen una pintura exagerada de la situación.

En todas las poblaciones, y hasta en los poblados más pequeños, los reconcentrados reciben diariamente ramos abundantes y hasta auxilios en metálico.

Sólo mueren de hambre aquellos que se remontan á la manigua temerosos de sufrir castigos por robos é incendios que han perpetrado.

La campaña yankee no sólo tiene fines políticos sino además intenciones mercantiles.

La mayoría de los reconcentrados son viejos, y

puede asegurarse sin faltar á la verdad que aquí hay menos miseria que en cualquier gran capital de Europa.

Viendo el reparto de socorros se aprecia que sólo acuden á recibirlos inválidos y ancianos y los pobres que hay en todas partes y que aquí existirán también aunque no hubiera guerra.

Más repartos hacen de dinero, de ranchos y de ganado las autoridades militares que cuantos se las echan de filántropos con fines interesados.»

## Telegramas

Tropas á Filipinas.—Crisis.—Xiquena  
Madrid 6, 10'40 m.

El gobierno ha acordado el inmediato envío de los regimientos de León y Saboya á las islas Filipinas.

En el Consejo que deben celebrar los Ministros se planteará la crisis.

El Sr. Conde de Xiquena se muestra contrario al armisticio.

Aumentan las deserciones.—En el Senado de Washington.

Madrid 6, 10'40 m.

Aumentan de cada día las deserciones entre la tripulación de la cañonera yankee *Puritan*.

En la sesión celebrada en el Senado de Washington se han dirigido acusaciones violentas contra España y se ha pedido la independencia de la isla de Cuba.

La nota de Woodford.—Aprobación de la Regente.

Madrid 6, 11'40 n.

Estando reunidos los Ministros en Consejo recibieron una nota del Ministro de los Estados Unidos Mr. Woodford, demandando contestación en el plazo de seis horas.

El Sr. Gullón la redactó inmediatamente, llevándola despues á la Reina Regente, mereciendo su aprobación.

Consejo de Ministros.—Indultos.—Cuestión política.—Revisión de expedientes

Madrid 6, 11,40 m.

En el Consejo que han celebrado los Ministros se acordaron los indultos que se concederán el próximo viernes santo, recayendo en individuos sentenciados por las Audiencias de Palma de Mallorca, Málaga, Lugo y Palencia.

Ocupándose despues los Ministros de la cuestión política, acordaron mantener los acuerdos de los consejos anteriores.

El resto del Consejo lo dedicaron los Ministros á la revisión de varios expedientes.

En casa de Sagasta.—Reserva.—Igual actitud.

Madrid 7, 1'15 m.

Despues de terminado el Consejo que celebraron los Ministros, se reunieron en casa del Sr. Sagasta, habiendo asistido el Nuncio de Su Santidad, llevando un telegrama del Vaticano, de carácter confidencial.

Los Ministros guardan absoluta reserva acerca su contenido.

El Sr. Gullón manifestó que el Gobierno se mantiene en igual actitud.

La escuadra volante.—En Hong-Kong —Aplazamiento.

Madrid 7, 2'15 m.

En Nueva York se asegura que la escuadra volante marchará á Canarias en el término de 24 ó 48 horas.

En Hong-Kong la escuadra yankee se está preparando.

Se ha confirmado la noticia de que mister Mac-Kinley aplazó la presentación del Mensaje á las Cámaras.

Telegramas de la Habana.—El equipo del cónsul.—Patrullas

Madrid 7, 3'10 m.

Telegramas recibidos de la Habana dan cuenta de la alarma producida por haberse embarcado 338 familias en dos barcos yankees.

El cónsul general Lee ha embarcado el equipaje.

Dentro de la población varias patrullas, recorren las calles por temor de que ocurran alborotos.



# Edición de la tarde

JUEVES 7 DE ABRIL DE 1898

## De todas partes

### Una señora timada

Leemos en un diario madrileño:

«Una señora emparentada con un jefe de la Guardia civil que presta servicio en Madrid, al salir ayer mañana del Banco de España de cobrar unos cupones, vió que a un sujeto decentemente vestido que iba delante de ella, se le había caído un cuaderno de apuntes, llamándole para que lo recogiese del suelo.

Esto era lo que quería el caballero, quien con el pretexto de darle las gracias, entabló conversación con ella llegando a decirle que había venido a Madrid con el encargo de buscar dos personas que quisieran encargarse de repartir seis mil duros entre los pobres, según disposición testamentaria de un caballero que había muerto en Chile.

Le propuso, y la inocente señora aceptó, que ella fuese la encargada de repartir la mitad de los duros del filántropo fallecido, pero para ello le exigió una garantía de dos mil pesetas.

Tal maña se dió el comisionado para engañar a la señora, que ésta le invitó a tomar un coche e ir a su casa donde tenía títulos de la Deuda, que llevó a empeñar para que le diesen la citada cantidad, hecho lo cual entregó las 2.000 pesetas al sujeto en las inmediaciones de la plaza del Progreso.

Total, un timo que comenzó a darse a las once de la mañana, y no terminó hasta las seis de la tarde, pues todo ese tiempo lo invirtieron la víctima y el timador en buscar dónde les admitiesen como empeño los expresados títulos de la Deuda.

Y además el caballero—que debe ser un pájaro muy listo—visjó todas estas horas en coche por cuenta de la señora timada.»

### En el Congreso americano

El corresponsal que tiene en los Estados Unidos el periódico francés *Le Figaro*, da los siguientes detalles sobre la sesión en que el Congreso americano votó la cantidad de cincuenta millones de dólares para la defensa nacional.

En esa sesión, que llama con razón inolvidable, el barullo fué espantoso, y en medio de aquella tempestad de gritos, aplausos, arengas inflamadas y gritos balísticos, cada representante del país, hundido en su sillón, tiene un tremendo cigarro en la boca y gesticula y vocifera como un energúmeno.

El presidente, con el rostro congestionado y apoplético, sacude golpes redoblados en su pupitre, y después de cada arenga se alzan formidables gritos de aplauso que hacen temblar las vidrieras de la cúpula.

En el salón no se ve ningún hujer; pero, en cambio, andan por allí ochuelos de ocho a catorce años que llevan a los diputados tinta, plumas, recogen las cartas y hacen el servicio con una regularidad perfecta.

Se les da el nombre de pajes y la mayoría de ellos son hijos de los mismos diputados. Cuando no tienen que hacer, juegan al escondite por entre los sillones y tal vez en las sesiones menos borrascosas se entretienen con los boliches en el hemicycleo.

Hablándole de esto, decía un senador: —[Hay cosa más natural! Este palacio pertenece a todos, y los muchachos deben estar en él como en su casa, puesto que son ciudadanos americanos.

### Cómo negocian los yankees

*Berlin 30 de Marzo.*—El corresponsal en New-York del *Berliner Lokal Anzeiger* infórmale acerca de las extrañas especulaciones á que se presta en la plaza americana el conflicto con España.

Parece que estando ya muy bajos los fondos en 1.º de Marzo, los corredores de Bolsa Van Emburg y Atterbury comenzaron, de pronto, a comprar cuanto pudieron, produciendo la consiguiente sorpresa entre los egotistas. El mercado animóse algo; pero las cotizaciones no subían, por estar receloso el público al ver que MM. Moore y Schley, agentes oficiosos de los diputados y senadores, no participaban en las compras. Pero de repente llegó una noticia estupenda, confirmada muy luego; mister Long, secretario del departamento de la Marina, había declarado confidencialmente que, á su entender, no podía hacerse responsable á España de la pérdida del *Maine*. A aquella hora no les quedaba á los vendedores en descubierto más que cuarenta y cinco minutos para cambiar de posición y poner se al alza.

Esta se declaró formidable, impresionando á todo New York. Los más desconfiados, sin embargo, no descansaron hasta descubrir la causa de aquel movimiento inesperado, acabando por conocer que MM. Van Emburg y Atterbury sabían la opinión de Mr. Long antes de que este la lanzara á publicidad, por la vía segura y rápida del secreto.

El público por lo tanto, inclinase á considerar al secretario de Estado como cómplice de una colosal piratería bursátil; pues poco después de Boles, Mr. Long mandaba mirar el monitor *Mianthomoh* y el *Kadakhán* y firmaba un contrato de compra de proyectiles por valor de un millón de dólares. Finalmente, poco después supose que Moore y Schley habían reparado de MM. Corson y Macartney, de Washington, porque, según declaración aquéllas, «no querían verte mezclados, por segunda vez, en otro escándalo nacional.» (El primer escándalo ocurrió con motivo de un proceso de

do contra el sindicato azucarero, á consecuencia del cual un representante de Moore y Schley fué condenado á un mes de prisión.) Al propio tiempo, Corson y Macartney, agentes de los miembros del Congreso, confesaban que hacían trabajar en comandita con MM. Van Emburg y Atterbury, «quienes servíanles admirablemente.»

El corresponsal del importante periódico berlinés añade que no es posible dejar de considerar como especuladores bursátiles no solo á los principales representantes del Congreso americano, sino hasta los mismos individuos del gobierno, inmensamente ricos en su mayoría. Sherman *vale*—como dicen en los Estados Unidos—diez millones de francos; Griggs, cinco millones; Blise, quince; Gary, veinticinco; Long, diez; el vicepresidente Hobart, veinticinco; el general Alger, sesenta. En cambio, el presidente Mac Kinley es pobre; no siendo seguramente el quien se rodeó de tantos millonarios, habiéndoseles impuesto sus agentes electorales. Estos repugnantes manejos arrojan nueva luz sobre la política y los políticos norteamericanos, hasta ahora insuficientemente conocidos en Europa.

### Américo Vespuccio

La ciudad de Florencia se dispone á celebrar con solemnísimas fiestas el cuarto centenario del primer viaje realizado por Américo Vespuccio, el cual mereció el honor de dar su nombre al Nuevo Continente. Tras de muchas discusiones acerca del lugar del nacimiento del célebre navegante florentino y hasta acerca de su verdadero nombre, ha podido encontrarse su partida de bautismo.

En el archivo de la antigua parroquia de San Juan, y en el tomo correspondiente á los años 1450 á 1460, en su página 92, se lee la siguiente partida: «Lunedí a di 18 mars 1452, Amerigo et Matteo, di Messere Amerigo Vespuccio populo Se. Lucia Ognissanti.»

En la propia iglesia han sido descubiertos unos frescos notabilísimos del pintor Ghirlandajo, los cuales ofrecen sumo interés en la actualidad, porque en uno de ellos osténtase el retrato del marino, en cuyo honor se celebrarán bien pronto las fiestas de Florencia.

Los frescos á que aludimos considerábanse perdidos desde hace más de trescientos años, siendo conocidos tan solo por la descripción que de ellos hizo Vassari. Sabíase que eran las primeras obras de Ghirlandajo y que representaban á Cristo muerto en la cruz, rodeado de varios santos, y otra escena, en la cual se veía el retrato del explorador de las Indias; pero los comentadores de Vassari afirmaban que en 1616, cuando se reformaron las dos capillas pertenecientes á la familia Vespuccio, dichos frescos habían sido destruidos, colocándose en su lugar unos cuadros de Baldovinetti.

Durante el siglo actual intentóse, en distintas ocasiones, encontrar sus vestigios, más resultaron infructuosas las investigaciones, hasta que, recientemente, uno de los hermanos agregados al servicio de la Iglesia logró descubrirlos debajo de una espesísima capa de yeso.

Hoy se encuentran enteramente despojados y en un perfecto estado de conservación.

En conformidad con el texto de Vassari, contéplase á la *Madonna* de la Misericordia, rodeada de ángeles y de todos los individuos de la familia de Vespuccio, que sostienen su manto. Encuéntranse los hombres á la derecha, y á la izquierda las mujeres. Las figuras son del tamaño de dos tercias partes del natural, y Américo Vespuccio representa unos veinte años de edad; edad que corresponde exactamente á la que debía tener en la fecha en que fueron pintados los frescos.

El otro cuadro representa el descubrimiento de la cruz; la Virgen María, San Juan Magdalena y otros santos, viéndose en el fondo la ciudad de Jerusalén. Todos los santos visten trajes del siglo XV y se cree que deben ser retratos de ilustres personajes florentinos.

### El Congreso internacional de Higiene

El día 10 del presente mes de Abril se inaugurará solemnemente en Madrid el IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía.

El Gobierno ha teleografiado á nuestros embajadores y ministros plenipotenciarios para que pongan en conocimiento de los comités de todos los países que, á pesar de las circunstancias críticas por que atraviesa España, se celebrará la Exposición y el Congreso en la fecha indicada.

Todos los gobiernos de Europa y América han enviado delegados, entre los que se cuentan médicos, ingenieros, arquitectos, sociólogos... Del Japon vienen distinguidos representantes, así como facultades de medicina de París, Bruselas, Burdeos, Berlín, Viena, Budapesth, las Universidades de Cambridge, Dóndres, Oxford, Edimburgo, etc. El alcalde de Hamburgo, que al representar una ciudad libre tiene honores de jefe de Estado; el de París, los de Heilbron y de Budapesth, el lord mayor de Darlington; el exministro húngaro Hieronim, amén de otras muchas distinguidas personalidades y corporaciones, asistirán á esta gran asamblea, que se celebra bajo el patronato de S. M. el rey.

Todos los jefes de los Estados donde se han reunido los anteriores Congresos han

presidido la sesión inaugural, y es casi seguro que S. M. la reina honrará con su presencia tan importante acto, habiendo anunciado que dará una recepción en el Palacio real á los congresistas.

A la Exposición, que no desmerecerá de las anteriores, concurren varias ciudades de Europa y el ministerio de la Guerra alemán, que ha nombrado delegados á varios generales.

Nuestro ministerio de la Guerra presenta trabajos valiosísimos, que demuestran lo mucho que ha hecho España en el ramo de la sanidad militar durante la guerra; en una palabra, se demostrarán prácticamente que nuestra patria sigue la marcha emprendida por los higienistas europeos, y podrán decir los periodistas extranjeros (entre los que recordamos los correspondales de la *Gaceta de Colonia*, *L'Étoile Belga*, *Frankfurter-Zeitung*, *The Lancet* y otros) que sin estos grandes certámenes han sido considerados siempre como grandes fiestas de la paz, un país digno, seguro de su derecho y sereno en medio de circunstancias difícilísimas recibe á los amantes de la ciencia con la mayor esplendidez posible, demostrando de modo elocuentísimo su amor al progreso y á la paz.

## Palma

—Ayer se celebró simultáneamente en esta capital y en Madrid la subasta para el empréstito proyectado por este Ayuntamiento.

El único postor que se ha presentado aquí ha sido la sociedad de crédito *Fomento Agrícola de Mallorca* por el mismo tipo de subasta: ó sea la comisión del 2 por ciento, más el interés del 3 por ciento que las obligaciones devengarán.

La subasta en Madrid se ha declarado desierto, por falta de postor.

—Ayer por la tarde quedaron ya listos en todos los templos de esta población los Monumentos donde debe estar expuesta desde hoy hasta mañana á las diez la Sagrada Forma.

—El notable bajo mallorquín Sr. Riera que el 30 del pasado Marzo terminó su compromiso en el Teatro Real de Madrid, ha sido escrutado para cantar en la próxima temporada de Pascua en el Teatro de San Fernando de Sevilla.

—Ayer por la mañana tuvo efecto en la iglesia del Santo Hospital el acto de bajar del camaril la efigie de la Sangre de Nuestro Señor Jesucristo, que ha de ser llevada esta tarde en procesión.

Esta procesión saldrá á las cinco de la tarde recorriendo la siguiente carrera:

Calles de Beneficencia, Plaza de Sta. Magdalena, iglesia del mismo nombre, calles de la Beata Catalina, Ecce Homo, Aogelos, Capuchinas, iglesia de este nombre, calles de Jaquotot, Oliva, Rambla entrando en la iglesia de las Teresas, calle de Olmos, iglesia de Sta. Catalina de Sena, calle de San Miguel, Plaza Mayor, calles de Carrols, Platería, plaza de Sta. Eulalia, calle de S. Francisco, P. Nadal, Sol, plaza y calle del Temple, iglesia de S. Gerónimo, Montesión, Viento, S. Alonso, Fonollar, iglesia de Sta. Clara, calle de la Pureza, Pont y Vich, Portella, S. Pedro Nolasco, Capiscolato, Deanato, Sta. Iglesia Catedral, calle del Mirador, patio del Real Palacio, calle de Palacio, plaza de Cort, de Antonio Maura, calle de Sto. Domingo, plaza del Rosario, calles de las Mitonas, Puigdorff, S. Nicolás, Brondo, Zagrana, Agua, Concepción, iglesia de este nombre y calle de la Piedad.

—En el Gobierno civil se han recibido los siguientes telegramas, que nos han sido facilitados para su publicación:

«Madrid 5 á las 4 t.

Es absolutamente falso todo rumor relativo á disentimiento en el Consejo de ministros ni á que existan motivos ni aún protestas para temer crisis alguna.

También es falso que se hayan recibido noticias que signifiquen el fracaso de la mediación de S. S. el Papa en nuestras cuestiones con los Estados Unidos.

No tiene el menor fundamento el rumor que se ha extendido suponiendo todo lo contrario.»

«Madrid 7 á las 4 m.

Al corresponsal han teleografiado á sus periódicos, que se ha leído en las Cámaras de los Estados Unidos el mensaje presidencial y que se ha votado la intervención armada en Cuba.

Esta versión carece de todo fundamento oficial, ni particularmente se ha recibido tal noticia: si, la de haberse aplazado la presentación de dicho mensaje quizás hasta el lunes próximo.»

—Escasa concurrencia asistió anoche al paseo de la Rambla, donde se celebra la feria de Ramos. Apesar del permiso concedido á los industriales para tener ocho días más expuestos sus objetos en el antedicho paseo se han desmontado ya muchos barracones.

—Se encuentra en Barcelona nuestro paisano el ilustre general Weyler.

El próximo sábado llegará á Palma.

—Sabe un colega que estos días han ingresado en los sanatorios de Barcelona varios soldados mallorquines regresados de Cuba por enfermos, los cuales tan pronto como estén en disposición, embarcarán para Palma.

—Han presentado á la alcaldía un escrito de protesta los trabajadores que el Ayuntamiento tenía ocupados en el machaqueo de piedra y en las obras del cementerio municipal, los cuales han sido dejados á un lado por el jefe.

El Alcalde al recibir el escrito dijo á quienes se lo entregaban que él por sí solo no podía resolver nada y que en la próxima sesión daría cuenta al Ayuntamiento á fin de que determinase lo más conveniente para solucionar el conflicto.

La suspensión de los citados trabajadores obedece á que las arcas municipales no pueden resistir por más tiempo el gasto que ellos ocasionaban, limitándose por esto el Ayuntamiento á no tener más que un centenar de hombres empleados en el Cementerio y en Tirador.

Además, al machateo de piedra y al desmonte sólo han acudido gente del campo y los del oficio que antes no ganaban sueldo tan crecido; y creen que no es lógico que se gaste cantidad tan enorme en una forma que no ayuda á los verdaderamente menesterosos.

### Noticias del ejército

*Sueldos, Haberes y Gratificaciones.*—Se ha dispuesto por el ministro de la Guerra que interia se acuerda por el de Hacienda, una medida que facilite las cantidades necesarias para atender á los sueldos de los oficiales de carabineros de la escuela de reserva retribuida regresados de Ultramar por enfermos ó heridos, las cajas de las unidades orgánicas de dicho cuerpo anticipen á dichos oficiales en concepto de reintegables, los sueldos que hayan devengado y devangan mensualmente.

—Ha sido concedida la gratificación de 3 pesetas diarias á los alumnos de la Academia de Infantería D. Juan Aguiló Martí, y Ramón Royer Ortiz.

*Recompensas.*—Ha sido concedido el empleo de comandante al capitán de Infantería D. Pedro Pereira como mejora de recompensa de los servicios prestados en Filipinas, en vez de la cruz de pensión honorífica que obtuvo por el comportamiento observado en la toma de San Francisco de Malabón.

*Pensiones.*—Ha sido concedida á D.ª María E. peranza Gralla Stien, viuda del primer teniente de Infantería de la escala de reserva D. Gragorio Morrey Pajol, la pensión anual de 470 pesetas que la será abonada por la Delegación de Hacienda de esta provincia.

*Academias y Colegios.*—Ha sido desestimada la petición hecha por D. Francisco Florit Font en suplica de dispensa de edad reglamentaria de su hijo Francisco Florit para ingreso en la Academia de Infantería en la próxima convocatoria.

*Indemnizaciones.*—Han sido declaradas indemnizables las comisiones desempeñadas por el segundo teniente D. Leonardo Oliver Moragues y por el primer teniente D. Antonio Berdié Expósito, con los beneficios que señalan los artículos del reglamento que en la misma se expresan.

—Ha sido aprobada la relación importante de 396 pesetas por dietas y gastos de transportes ocasionados al personal de la comandancia de Ingenieros de Palma por visitas hechas á las obras de la batería del cabo *Enderrucat*.

## Sección Oficial

### Extracto del «Boletín»

En el número 4868 del *Boletín Oficial* correspondiente al sábado último se publico:

Resultados de las últimas elecciones de Diputados á Cortes en los distritos de Mahón é Ibiza.

Servicios que tienen que prestar los Ayuntamientos de la provincia en el mes de Abril para dejar cumplidos los que reclaman las dependencias de la Delegación de Hacienda.

Invitaciones á los industriales que quieran estipular concierdos de consumos con las municipalidades de Iuca, María, Paiguñent, Santany, Alaró, Lloasta y Pollensa.

Subastas de los derechos de consumos en Mahón y Escorca.

Relación de las cantidades devengadas y abonadas por descuentos de las Escuelas de esta provincia.

Llamamiento al mozo Cosme Ferrer y Ferrer, del alistamiento de Santany, contra quien se instruye expediente de prófugo.

Aviso judicial á los interesados en juicio de testamentaria de Pedro Pizá y Guardiola, de Alaró. Venta de una casa sita en Palma, calle de Arabi.

Aviso judicial á los que se crean con derecho á la herencia de D. Manuel Gonzalez Salvá, fallecido en Palma.

Otro ídem á D. Arturo Melero Moreno, para que pague cierta cantidad á D. Juan Tomás y Tomás.

Sentencia del juzgado municipal de Muro, dictada contra Gabriel Palau Muntaner, en juicio verbal sobre pago de cantidad.

### Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

San Guillermo abad

CULTOS

En la Catedral, parroquias y demás iglesias á las horas de costumbre se harán los divinos oficios propios del día.

El ejercicio de las siete palabras que habló Nuestro Señor Jesucristo estando pendiente de la Cruz se practicarán á las doce, en las iglesias siguientes: En Santa, Eulalia, Santa Cruz, San Felipe Neri y Santa Clara.

En la Catedral, á las cuatro de la tarde, el Descendimiento de la Cruz. Por la noche el Entierro.

En la Merced, por la noche se verificará el descendimiento de Jesucristo de la Cruz con sermón.

En Santa Eulalia, Santa Clara, San Nicolás y Santa Fé, por la noche el ejercicio de la Soledad de María.

CORTE DE MARIA.—En la Catedral, á la Virgen Purísima.

### Papel para envolver

Véndese cortado á todas medidas, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación provincial.